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  ILUSTRE MUNICIPALIDAD   
      T O L T E N 
 
 

REUNION ORDINARIA  N°134/ 2012.- 

                         

                       En la Ciudad de Nueva Toltén, a  20 de Agosto del año 2012, en la 

Sala de Sesiones de la Ilustre Municipalidad de Toltén se reúne el Concejo 

Municipal, presidido por el Señor Alcalde de la Comuna Don RAFAEL GARCIA 

FERLICE, en presencia de  la totalidad de los Sres. Concejales. 

SR. HERNÁN E. MACHUCA VALLEJOS 

 SR. ANER A. BELLO ULLOA 

 SR.    PEDRO A. ESPARZA SAN MARTÍN 

 SR.  JULIO PINCHUMILLA SILVA 

 SRA. GLORIA H. PADILLA FERNÁNDEZ  

 SR.    DIODORO A. MEDINA SUAZO 

1.- En nombre de Dios y  de la Patria se da inicio a la reunión con la  

aprobación del Acta anterior por la totalidad de  los Sres. Concejales. 

 

2.- Compromiso de Aporte Mantención  Plaza de Armas Toltén.  Don Gonzalo 

Espinoza Secretario de Planificación de la Municipalidad da a conocer el 

proyecto enviado de mejoramiento Plaza Armas Toltén o remodelación  de la 

Plaza de Armas  Toltén. Informa que se necesita contar con  un  compromiso  de  

aporte anual  calculado para la  mantención de áreas verdes, electricidad y agua 

potable por un monto de  $ 1.550.000 (un millón quinientos mil pesos).  Lo 
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referente a  las áreas verdes se realizaría con personal que se encuentra 

contratado para eso. La electricidad se cuenta con iluminación y el agua se 

cuenta con agua del Río. Se pretende hacer funcionar un arranque que se 

encuentra  en el lugar por lo que se estima que no debiera superar el millón y 

medio  de pesos en  mantención directa y considerar el resto de las zonas mas 

secas. 

Se consulta por aprobación de parte de los Sres. Concejales lo que es aprobado 

por unanimidad. 

 

3.- Presentación de parte de la Sra. Jimena Troncoso, Profesora y profesional  

a cargo del preuniversitario que esta ejecutando en el Liceo Martín kleinknecht 

Palma de Toltén. Inicia la presentación dando los agradecimientos  a los Sres. 

Concejales y destacando que lo que se está realizando es un apoyo netamente 

Municipal. Se adjunta presentación. 

 

4.- A continuación se dirige a la asamblea  la Sra. Marlis Bravo Directora 

Desarrollo Social  dando a conocer la forma que opera la Ficha de Protección 

Social.  La cual en este momento esta en proceso de cambios.  Por lo tanto en 

todos los Municipios del país se está aplicando la nueva ficha; denominada Ficha 

Social. Existe un convenio que considera alrededor de 2.400  de fichas. La 

diferencia que existe en ambas fichas es que  la ficha actual  no tendrá puntaje, 

debido que se está elaborando una base de datos,  una vez que la actual 

caduque, se obtiene el puntaje de la nueva ficha, que comienza a regir el 

próximo año. Todo lo que se tramite o lo que se haga ahora se hace con la ficha 

actual.  La diferencia más notaria es en cuanto a los ingresos, ya que se consulta 

por todos los ingresos y egresos que existen en la familia al mes. Por lo tanto 

quedarán reflejados los ingresos reales de las familias. Lo otro importante es el 

Patrimonio, si es propietario de vehículo,  viviendas o terrenos.  La Dideco 

informa que hará llegar un documento al domicilio de cada familia en donde 

dice la fecha y la hora en que debe acercarse al Departamento Social llevando 

toda la documentación solicitada. Posterior a eso se envía a una persona para 
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que ejecute la ficha, se invita nuevamente a la persona que entrega los datos, se 

lee la ficha y, si está conforme, la firma.  Aclara la Sra. Marlis que es mucho más 

engorrosa que la anterior.  La gran diferencia existente es que toda la 

información que se entregue es fidedigna, ya que se estará e n red con todos los 

servicios públicos. El tema de los puntajes aún no se sabe si van a variar o no, ya 

que ésto es una puesta en marcha. 

  La Concejal  Sra. Gloria Padilla, consulta sobre  la documentación que se 

solicita como por ejemplo certificados  de estudios  por la cantidad de años que 

han  dejado de estudiar. 

  La  Sra. Marlis señala que para  actualizar la ficha se pide toda la 

documentación  y entre esa documentación  el Certificado  del último año 

cursado. Para lo que se necesita la responsabilidad de cada persona. 

 Consulta el Sr. Concejal Machuca si ese documento se enviarán todas las 

familias que se encuestará.   

 La Sra. Marlis señala que en esta ficha se destaca la vulnerabilidad, y el 

tema del Patrimonio. 

 El Sr. Concejal Machuca  manifiesta que en relación al tema del 

Patrimonio, referentes a la entrega de ayudas sociales, y que algunos momentos 

a la gente no le queda claro como son distribuidas, esto  quizás sea alguna 

alternativa como para mejorar lo referente ayudas sociales. 

 La Sra. Marlis señala que no es más que eso y que en definitiva en la 

aplicación prevalecen las mismas cosas. 

 El Sr. Concejal Aner Bello consulta si existe alguna solución para las 

personas mayores de 60 años en la presentación de certificados de estudios por 

la cantidad de años que han pasado. 

 El Concejal Hernàn Machuca consulta en relación a caso del  Joven Juan 

Sandoval de Queule, que padece Leucemia y que la familia necesita  trasladarse 

en forma permanente al Hospital de Valdivia. 

 La Sra. Marlis informa que se hará la visita domiciliaria dentro del día. 
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Por otra parte consulta la Sra. Concejal Gloria Padilla si están listas las Bases del 

FONDEL. 

La Sra. Marlis informa que efectivamente estarían disponibles, solo falta 

nombrar la Comisión. 

El Sr. Alcalde deja la opción a dos Concejales: 

- Don Antonio Medina Suazo 

- Don Pedro Esparza San Martín 

- Sra. Gloria Padilla Fernández 

- Don Hernán Machuca Vallejos 

5.- Seguidamente se da conocer a la Asamblea solicitud de Junta de Vecinos 

de Portal Queule:   En la cual se solicita una subvención de $400.000 

(cuatrocientos mil pesos). Para cubrir cierre perimetral de la sede y  costos de los 

materiales faltantes.  (Mallas,  grapas, clavos, cinta de madera) estacas estarían 

compradas y  mano de obra se realizaría por parte de la Junta de Vecinos.-   

El Sr. Concejal Machuca hace hincapié que es una Junta de Vecinos activa que 

trabaja bastante por el deporte, el tema social, por lo que expresa  su apoyo a la  

Institución.   

Los Sres. Concejales manifiestan su aprobación a la solicitud. 

 

6.- A continuación se da a conocer una solicitud de subvención jardín infantil de 

la Isla Los Pinos. Solicita una subvención de $ 200.000 (doscientos mil pesos) 

para confeccionar 15 delantales para los menores y algunos implementos 

mapuches y estandarte  para desfile de 18 de Septiembre.-   

- El Concejal Hernán Machuca manifiesta su apoyo a la solicitud. 

-  El Sr. Concejal Aner Bello consulta en relación a unos pinos que se 

encontraban en ese lugar, y que se podrían utilizar para  dar solución.- 
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-   El Sr. Alcalde manifiesta que con ese material se esta construyendo un 

patio techado en el lugar. 

El Sr. Alcalde  consulta por aprobación de solicitud, la que es aprobada por  la 

totalidad de los Sres. Concejales.- 

7.- VARIOS: 

El Sr. Concejal Hernán Machuca manifiesta su preocupación en relación a los 

Abastos de agua, que se esta viendo a nivel Regional y  si la Comuna de Toltén 

esta focalizada con el sistema de Abastos de Agua. Y cuales serian los sectores 

que están  considerados. 

El Sr. Alcalde señala que están las nóminas de los sectores y se comenzará en 

esta oportunidad con Collico Sur, Chanquin, Cayulfe, Camaguey, Crucero del 

amor, Maitinco y Cudaco. Con Chanquin se trataría de mezclar  EL Trome y 

Frutillar.  Seguidamente señala que debieran comenzar a trabajar dentro de las 

semanas siguientes. 

Consulta nuevamente el Sr. Concejal Hernán Machuca si esto será  licitado. 

El Sr. Alcalde agrega que se esta solicitando a consultoras que se hagan cargo de 

los diferentes sectores para hacer los proyectos. Licitar el total no seria posible. 

Existen dos posibilidades de postular Agua Potable Rural o a través de Dirección 

de Obras Hidráulicas o FNDR y   Abasto de Agua a la Subdere. Reitera que si la 

postulación fuera a la Subdere, una vez que estén listos los proyectos, la 

Subdere entrega  los fondos  inmediatamente  y son destinados para grupos mas 

pequeños  comunitarios o individuales para 30 a 40 personas se le busca la 

solución a la persona en caso que la cuota no le de. 

El Sr. Concejal Machuca  reitera su inquietud sobre el lugar si es el sector del 

colegio. 

El Sr. Alcalde responde que se hará en el sector del colegio y Crucero del amor, 

prácticamente encierra todo el sector de Camaguey. Existe un listado como de 

50 familias. Lo que será informado más adelante.- 
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- El Concejal  Machuca plantea inquietud al  Sr. Alcalde  referente  al camino 

de Piren- Queule-- Pirén. Estando conciente que no siempre Vialidad 

soluciona este tipo de problemas.  Por lo cual solicita máquinas. 

- El Sr. Alcalde  responde que en el mes de Septiembre se  comienza el 

asfalto al tramo señalado anteriormente. 

 

Posteriormente interviene Don Luís Abarzua funcionario de la Dirección   

Extensión de la Universidad de la Frontera de Temuco. Sobre invitación  en el 

marco de un programa internacional, de la cumbre Iberoamericana y de jefes 

de Estado y de Gobierno. A raíz de Participación de representante  de esa 

Universidad  en  encuentro en Panamá sobre tema Educación  virtual el  que 

nunca se ha ejecutado en Chile. Y que surge en relación a las alianzas 

estratégicas que tiene esta Dirección. Los cuales en esa oportunidad se 

comprometieron en realizar en Chile el primer  curso nacional virtual en Chile 

y hacerlo en Temuco. Obviamente con la organización de la Universidad de la 

Frontera.  Lo que busca es potenciar a los docentes y alumnos involucrados 

en esta materia a los Directores de Educación. Donde las exposiciones la 

realizarán expositores a nivel internacional. La idea es que la Comuna de 

Toltén presente una experiencia sobre Educación Virtual Educa en este 

Encuentro.  Por otra parte menciona oficio que  será enviado al Sr. Alcalde 

que solicita, en su calidad de Presidente de la Amra,  apoyar esta iniciativa. 

Señala a su vez que participarán alrededor de 400 personas en esta actividad  

a nivel de país e internacional.  La idea es en un futuro se pueda realizar un 

encuentro mundial.    

- Seguidamente da conocer en relación a 5ta. Muestra de ballet Folklórico a 

nivel Internacional, formalmente presenta un oficio al Sr. Alcalde, que 

invita  a la  Comuna de Toltén a participar de estos encuentros. Por lo que 

hace hincapié que todo es posible con el aporte que realizan los 

Municipios.  Fecha probable de presentación para Toltén el día 09 de 

Octubre de 2012, con el Ballet de Cuba. 
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- Informa sobre presentación de  obras en la ciudad de Temuco, de gran 

interés para los estudiantes La Araucanía con actores Chilenos que ha 

recorrido todo el País, invitando a presenciar la obra Tartufo de  Moliere 

obra   

- que ha sido presentada a nivel Internacional. 

- A su vez  informa sobre exposición de obras  en conjunto con Fundación 

Guayasamin.  La idea de mejorar  el nivel de educación  de los alumnos se 

prepara exposición de Pinturas en las Comunas a través de la Fundación 

Guayasamin para el año 2013. Para esta exposición se hará un trabajo 

especial lo que se pretende  realizar con la Asociación Chilena de 

Municipalidades y por ende que se unan los Municipios. Por lo que se 

hace entrega de material al Sr. Alcalde. 

- El Sr. Concejal Antonio Medina apoya lo expuesto por el Sr. Abarzùa. 

- Consulta el Sr. Alcalde  para qué fecha tendría que estar definido ésto. 

- El Sr. Luís Abarzùa señala que debiera estar definido mas menos el 09 de 

Septiembre.  Se realizará un Convenio con la Asociación Chilena de 

Municipalidades.- 

- El Concejal Aner Bello señala que seria importante aprobar  presentación 

de obras de Pintores Españoles. 

- La Gloria Padilla consulta cual es el valor con el cual tiene que aportar el 

Municipio por la venida del Ballet Folklórico de Cuba.  

- El Sr.  Luís Abarzùa señala  que corresponde a un monto de $ 2.500.000.- A 

su vez la atención con el Almuerzo y Cena. Por dos presentaciones a los 

alumnos en el día y en la noche para el público adulto. 

- Consulta la Sra. Gloria Padilla qué posibilidad existe de llevar alumnos a 

trabajar  durante el verano  a laboratorios en la Universidad. 

- Finalmente el Sr. Luís Abarzùa señala que hará las consultas  necesarias en 

relación al caso y si es posible enviar a alumnos a realizar trabajos de 
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verano al lugar y que duran alrededor de 20 días y que son muy 

interesantes.- 

- A continuación manifiesta el Concejal Aner Bello que ha recibido quejas de 

algunos vecinos de sectores de Toltén, en calle Holanda en donde se 

estacionan Buses que echan andar sus máquinas a las cinco de la mañana 

y que es demasiado molestos los ruidos para los vecinos y también 

faltarían algunas luminarias en el sector.- 

- El Sr. Alcalde señala que se pondrá un letrero que diga prohibido 

estacionar Buses. 

- El Concejal Medina agrega que se debiera entregar una alternativa para 

guardar los buses. 

- El Sr. Alcalde reitera que se vera el tema. 

- Por otra parte agradece el Sr. Concejal Aner Bello de parte de la madre del 

joven Camilo Nesbet el aporte realizado por el Municipio para su viaje a 

Estados Unidos.    

Interviene el Periodista del Municipio señalando que se ha estado 

promoviendo por la Radio y que existe un grupo de jóvenes que van  a 

realizar  una campaña para el viaje de este Joven.- 

 A continuación manifiesta el Sr. Concejal Julio Pinchumilla  inquietud 

presentada por un vecino que en los trabajos que hizo Vialidad hacia Boroa Sur  

no se habría realizado bien el reperfilado  del camino y que quedo demasiado 

disparejo para los vehículos, y a su vez solicita que pueda ser  revisado por el 

encargado de caminos. 

 El Sr. Alcalde señala que se enviara a una persona revisar. 

 Por otra parte reitera el Concejal Sr. Julio Pinchumilla situación expuesta 

en reunión anterior relacionada con tubo evacuación de agua en sitio del Sr. 

Velásquez de la Población de Villa Entre Ríos.  Consulta si existe alguna solución. 

 El Sr. Alcalde agrega que se revisó y habría que adquirir  tubos para dar 

solución a lo planteado.- 
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 La Sra. Concejal Gloria Padilla manifiesta que la Global no estaría 

cumpliendo su trabajo en la conservación de caminos. El camino a Camaguey 

esta hecho un desastre. Aparte de eso no se ha colocado alcantarilla en el sector  

llegando al Puente rinconada de Camaguey. Por otra parte  agrega petición por 

parte de los vecinos de Villa Los Boldos, LA posibilidad de  colocar lomos de toro 

entre la calle los Pellines y  donde termina la calle Manuel Rodríguez. Por 

algunos vehículos que transitan con demasiada velocidad una barrera de 

contención.  Se consulta en reunión a la  Inspectora de  Serviu  en donde  señaló 

que debería  hacerlo el Municipio. 

Por  otra parte señala que existen algunos problemas en la pavimentación 

participativa que se realizó en Villa Los Boldos.  Y de acuerdo a reunión se le 

informo que las inquietudes deben ser presentadas al Director de Serviu IX 

Regiòn.  Se constató que quedo un  desagüé que  va provocar que se desmorone 

el lugar. En el gimnasio en  la boca de calle estaría quebrada. En el sector de los 

arrayanes se hizo en sitio particular y el propietario estaría rellenando lo que a 

futuro provocaría un tremendo problema. En Toltén también faltaría una barrera 

de contención en calle los Copihues.   

El Concejal Antonio medina expone en reunión que participó con la Seremi de 

Transporte referente al tema de locomoción, no se ha logrado ningún objetivo 

por la competencia que existe en todas las líneas a Temuco.  Que en su 

momento se dijo que se pondrían en contacto con la Empresas sobre la salida de 

Toltén y el paso por Hualpin que ocurriera en un tiempo específico. Consulta que 

se puede hacer.   

El Alcalde señala que se hará consultas a la Municipalidad de Teodoro Schmidt, 

ya que también se estaría viendo el tema.- 

   El Sr. Concejal Medina y el Sr. Concejal Aner Bello  agrega que la Empresa de 

los Buses García no cumple con su salidas ya que de acuerdo a su opinión están 

mas preocupados de salir que de prestar un buen servicio. 

EL Sr. Alcalde señala que el Municipio podría regular el horario de salidas. 

El Sr. Concejal Medina  señala  que habría que hacerlo, ya que esta latente un 

accidente. Si existiera un control entre Toltén y Hualpin seria suficiente. Ya que 
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de acuerdo a información que se tiene no seria la empresa si no el inspector que 

cambia  los horarios. 

La Sra. Concejal Gloria Padilla recuerda que se  acordó invitación a los 

empresarios locales, ya que también tendrían problemas. 

El Concejal Hernán Machuca consulta si existen  autorizaciones a camiones para 

extraer ripio en el sector de Pocoyán que están deteriorando el camino y que 

dirigente de la comunidad sostienen que ninguna empresa estaría autorizada,  ni 

tampoco ha enviado solicitud para extraer ripio. 

El Sr. Alcalde  manifiesta que seria la Empresa Mininco y la Empresa Rupanco  y 

que se le solicitó que tendrían que reparar el camino completo desde Comuy- 

Pocoyán – Camaguey crucero del Amor y San Roque que ese tramo seria el que 

están utilizando. Y que no solo se utilizaría maquina niveladora.  Los permisos 

están dados por la Dirección de Obras de la Municipalidad   de acuerdo a 

proyecto y al Plan autorizado por la DOH para el retiro de árido. 

EL Sr. Concejal Machuca  añade que lo comunicará a los dirigentes del sector. 

El Sr. Alcalde  señala que de lo contrario se pararía la faena al no dar 

cumplimiento a lo señalado. Reitera que dentro de la tarde inspeccionará el 

encargado de caminos el tema.  

Continúa el Sr. Concejal Hernán Machuca  plantea problemas  en Queule  

relacionado con  los pozos sépticos, consulta si es posible que se pueda 

solucionar con el camión limpia fosas.- 

Responde el Sr. Alcalde que se solucionará dentro de los próximos días. 

- Por otra parte solicita el Sr. Alcalde  apoyar a los funcionarios Municipales,  

en tema que dice  relación con el incremento Municipal para lo cual se 

firma una declaración jurada de apoyo por parte de los Sres. Concejales. 

- Próxima reunión el día 27 de Agosto de 2012.- 

 

Finaliza la reunión a las 13:00 hrs. 
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HERNAN  MACHUCA VALLEJOS                     ANER  BELLO ULLOA 

      C O N C E J A L                                                  C O N C E J A L 

 

 

 

 

 

PEDRO ESPARZA SAN MARTIN                      JULIO PINCHUMILLA SILVA 

       C O N C E J A L                                                   C O N C E J A L 

 

 

 

 

 

 

GLORIA PADILLA FERNANDEZ                        DIODORO MEDINA SUAZO 

      C O N C E J A L                                                     C O N C E J A L 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

RIGOBERTO NEGRON SANTANDER                       RAFAEL GARCIA FERLICE 

   SECRETARIO MUNICIPAL                                            A L C A L D E 

               
 


